

SITUATION AGRICOLE DU MOIS DE MARS 1955

I. — CONDITIONS METEOROLOGIQUES

Les conditions météorologiques ont été caractérisées comme suit à Tunis - El-Aouina.

1° Une température moyenne de 13.9 supérieure de 0.6 à la normale des 25 ans (13°3).

Les températures extrêmes enregistrées à Tunis - El-Aouina ont été de :

Maximum : 28.8 le 27 mars ;

Minimum : 2.8 le 10 mars.

2° Une pluviométrie supérieure à la normale a été enregistrée sur tout le littoral Nord, inférieure à la normale sur le reste du pays et nulle sur l'extrême Sud.

Phénomènes accidentels

- Le 1^{er} : neige et grêle à Tabarka - Neige à Aïn-Draham, El Feïdja et sur les hauts plateaux.
- Le 2 : neige sur la Kroumirie et les hauts plateaux - grêle à Tabarka et Mateur.
- Le 3 : grêle au barrage du Kébir - gelée blanche région du Kef.
- Le 4 : gelée blanche sur la Kroumirie.
- Le 7 : tempête de sable dans l'Extrême Sud.
- Le 8 : orage sur le Nord et le Sahel - grêle sur la Kroumirie.
- Le 9 : orage sur le Nord - grêle sur la Kroumirie - gelée sur les hauts plateaux - vent de sable région Sfax.
- Le 10 : gelée région Souk-el-Arba et Thala - brume de sable dans les Chotts.
- Le 11 : brume de sable région Sfax-Gabès.
- Le 12 : orages sur le Nord - grêle à Tunis et Bizerte.
- Le 14 : orages sur la Kroumirie.
- Le 15 : brouillard région Aïn-Draham.
- Le 17 : gelée région Souk-el-Arba.
- Le 23 : brouillard région Bizerte, Tunis et à Djerba.
- Le 24 : brouillard région Bizerte, Tunis et région Sfax-Gabès.
- Le 25 : brouillard région Sfax-Gabès.
- Le 27 : sirocco à Souk-el-Arba, région Tunis et dans le Sud.
- Le 28 : sirocco dans le Sud.
- Le 29 : sirocco dans le Sud.
- Le 30 : sirocco et vent de sable dans le Sud.
- Le 31 : brume de sable et sirocco dans l'extrême Sud.

II. — ETATS DES CULTURES

Céréales et légumineuses alimentaires

Dans le Nord, le mois de mars ayant été relativement pluvieux, l'état des emblures est très satisfaisant dans les régions du Tell Septentrional (Bizerte, Béja, Tabarka) le Cap Bon, la vallée de la Medjerdah (Tunis, Medjez, Souk-el-Khémis, Souk-el-Arba, le Haut Tell (Le Kef, le versant Nord du Massif de Maktar).

Par contre la situation semble irrémédiablement compromise dans la moyenne vallée de l'Oued Méliane, le Zaghouan Nord et Sud, les régions du Goubellat, les plaines de Bou-Arada et Siliana.

On estime que les pluies in-extrêmes de mars profiteront plus particulièrement aux ensemencements tardifs du Haut Tell et aux régions habituellement favorisées. La bonne préparation des terres exerce cette année une action déterminante sur les rendements.

En récolte des légumineuses reflète un état comparable à celui des céréales, mais elle semble, devoir être encore plus médiocre. D'autre part, elles ont été plus ou moins attaquées par le ver des inflorescences et les pucerons ce qui contribuera à fortifier les pronostics défavorables à son sujet.

On remarque une étendue importante de labours, conséquence probable d'emblavures sacrifiées.

Dans le Sud, les céréales souffrent beaucoup de la sécheresse persistante. La plupart des ensemencements sont complètement anéantis. En culture irriguée les blés ont épié au début du mois et la récolte d'orge a commencé dans l'extrême sud.

Fourrages et pâturages

Exception faite du Tell Septentrional, la récolte des fourrages semble devoir être très médiocre ou nulle et l'on peut d'ores et déjà prévoir les conséquences de cette pénurie eu égard à la subsistance des troupeaux.

Dans le Centre et le Sud, les pâturages sont maigres. La luzerne irriguée est entrée en végétation et dans certains périmètres du Sud la deuxième coupe est en cours.

Les cactus souffrent de la sécheresse et sont soumis à un pâturage intensif qui risque d'entraîner la disparition d'une partie des plantations.

Vignoble

Très bel état végétatif du vignoble. La sortie comme prévue a été exceptionnellement belle. La végétation est vigoureuse. La récolte sauf événement fortuit semble devoir être très bonne cette année. Apparition de quelques taches de mildiou le 31 mars et des dégâts sur les bourgeons par les régions de Bou-Arkoub et de Batrou.

Olivettes

Dans le Nord les olivettes profiteront des pluies de mars; toutefois l'approvisionnement en eau du sous-sol paraît encore insuffisant.

Pour le moment, la végétation est très bonne et la floraison commence à se généraliser. Elle paraît bonne pour la variété « Sahli », moyenne et assez bonne pour la variété Chetoui.

Les travaux culturaux se font normalement.

On signale des cochenilles dans les zones littorales humides et une extension des xiloplages (neiroun et hylésine) ainsi que de nombreux cas de tuberculose.

Dans le Centre et le Sud, les olivettes bien travaillées sont en assez bon état de végétation malgré le manque de pluie. Une floraison abondante s'annonce dans l'ensemble. La plantation s'est poursuivie dans les zones de mise en valeur.

Cultures fruitières

Dans l'ensemble la végétation est bonne et la floraison excellente sauf pour les espèces tardives qui commencent seulement à s'épanouir.

La récolte des agrumes est presque terminée, leur végétation est bonne et la floraison est exceptionnellement abondante.

Les rendements de la campagne écoulée ont été généralement faibles par rapport à l'année précédente; mais les prix ont été supérieurs.

Débuts prometteurs de la récolte des nèfles du Japon, en avance de quelques jours sur la normale.

Récolte pendante excellente sur les amandiers d'origine sfaxienne, moyenne sur les amandiers californiens. Bonne sur les abricotiers et en particulier sur les variétés locales. Floraison irrégulière aussi les premiers pronostics envisagent des récoltes faibles.

Cultures maraîchères

Les marchés sont abondamment pourvus en légumes de saison et en primeurs. Les exportations se poursuivent activement.

Les rendements des pommes de terre qui ont à souffrir des attaques répétées du mildiou ne seront pas très élevés malgré l'excellente végétation.

La campagne des artichauts touche à sa fin.

— SITUATION ECONOMIQUE

Le chômage reste assez important, malgré les efforts faits pour réaliser le plein emploi de la main-d'œuvre par les agriculteurs et l'ouverture de nombreux chantiers d'assistance.